



**Mi Universidad**

## **Controles de lectura**

*Diego Oliver Navarro Alvarez*

*Tercer parcial*

*Antropología Medica II*

*Dr. Sergio Jiménez Ruiz*

*Medicina Humana*

*Segundo semestre*

*Comitán de Domínguez, Chiapas a 30 de mayo de 2025*

# Antropología Médica

Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz

Scribe

Diego Navarro

Reflexiones sobre el trayecto Salud - padecimiento - enfermedad - adención - Una mirada socioantropológica. El carácter particular de concebir la Salud y la enfermedad, el trayecto que hay entre ellas y el desarrollo de la medicina se han implicado recíprocamente a lo largo de la historia. No obstante, se han dado lugar en ocasiones, a sentidos contradictorios que expresan las profundas discrepancias en la manera de interpretar los hechos biológicos y sociales. El proceso que llamaré Salud - padecimiento - enfermedad - adención incluye el padecer como parte fundamental en este trayecto, dada su relevancia en el enfoque socioantropológico que veleva su interrelación así como las condiciones específicas de un sistema cultural. De acuerdo con la cultura cada sociedad y su forma de organización, el hombre ha elaborado diferentes conceptos de salud, enfermedad, forma de aliviarla, acciones para su prevención y fomento de la salud. Los inicios de la medicina, en cualquier civilización o sociedad, pueden escudriñarse desde tiempos remotos, ya que cuento con información suficiente que pone en evidencia la llamada

# Antropología Médica

Dr. Sergio A.  
Jimenez Ruiz

Scribe

Diego Navarro

Antropología y resistencia: entre verdad y ético. La antropóloga norteamericana Sherry Ortner (2000, 43), inspirada en lo de Clifford Geertz entendió como descripción densa o - la riqueza, exhaustividad y detalle que debería condenser el relato etnográfico -, cuestiona la aparente falta de rigurosidad y profundidad en diversos estudios de la resistencia. En el tpo de su crítica, caben tanto los análisis de la "infrapolítica" de James C. Scott, como los estudios subalternos (Subaltern Studies) y las orientaciones del marxismo cultural influenciados por Raymond Williams. Además de cuestionar que estos análisis no rebasan la dicotomía entre dominados y dominadores, Ortner indica la escasez de datos en torno a las propias fricciones y tensiones que caracterizan a los grupos subordinados, el incorrecto tratamiento de la cultura, así como la imposibilidad de abordar fuentes variadas que impiden como la imposibilidad de observar la expresión política más amplia del sujeto. Su conclusión es categórica. La mayoría de estudios que se

# Antropología Médica

Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz

Scribe

Diego Navarro

Todas las sociedades tienen necesidad de sentido, de acuerdo con los términos utilizados por Levi-Strauss en la "Introducción O' l' Oeuvre de Marcel Mauss" (1950). La enfermedad es una categoría, una interpretación, luego una construcción social y, como tal, variable en el tiempo y el espacio. Para entender esa construcción social y como tal, variable en el tiempo hay que contextualizarla, o sea, conocer la teoría y la práctica sociales del agrupamiento humano que la produce. Uno de los objetivos de la antropología en el estudio de los asuntos relacionados con la enfermedad y las técnicas de sanación consiste en comprender la teoría y la práctica de determinado agrupamiento humano; en relación a los cuidados al tener con el cuerpo y las técnicas a utilizar cuando el se enferma, teniendo en vista el restablecimiento del estado de salud. Las nociones de "cuerpo", "enfermedad", "salud", son construidas socialmente, debiendo el antropólogo buscar el sentido junto a las personas que la utilizan, tratando de entender cuales son

## **BIBLIOGRAFÍA.**

1. Moreno Altamirano L. (2007). Reflexiones sobre el trayecto salud-padecimiento-enfermedad-atencion: una mirada socioantropologica. Medigraphic. Disponible en: <https://www.medigraphic.com/pdfs/salpubmex/sal-2007/sal071i.pdf>

2. Gomez F. J. (2012). Antropologia, creencia y otro conocimiento. Reflexion sobre el sujeto y sus conceptualizaciones. Vol. 35. No. 137. Disponible en: [https://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S018539292014000100003](https://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S018539292014000100003)

3. Lain Entralgo P. (1978). Historia de la Medicina. Biblioteca Digital Manuel de Miguel de Cervantes. Cap. 5-6. Pag. 223-241. Obtenido de: <https://www.cervantesvirtual.com/obra/historia-de-la-medicina/>



